

Memoria

---

# Conversatorio

## VINCULACIÓN CON EL MEDIO

en los Planteles Educacionales de Carabineros de Chile



*Agosto 2023*





ACADEMIA DE CIENCIAS POLICIALES

# Conversatorio

## VINCULACIÓN CON EL MEDIO

en los Planteles Educacionales de Carabineros de Chile

**Viernes 25 Agosto 2023**

**10:00 a 13:00 hrs**

**ACIPOL - Charles Hamilton 9798, Las Condes, Santiago**

### Expositores:

**Claudia Contreras Águila**  
Directora Vinculación con el Medio  
Universidad Central

**Pilar Majmud Vargas**  
Asesora en Educación Superior  
Especialista en Vinculación con el Medio

**Andrea Casas Aspée**  
Asesora en Educación Superior  
Miembro del Comité Directivo Red VCM



Comisión Nacional  
de Acreditación  
CNA Chile

**4** años

ACADEMIA DE CIENCIAS POLICIALES  
NIVEL AVANZADO  
Gestión Institucional - Docencia de Pregrado  
Hasta 4 Mayo 2026

*Educamos para modernizar*

# Presentación

Primera versión de Conversatorio de Vinculación con el Medio organizado por las áreas de Aseguramiento de la Calidad y VcM de la Academia de Ciencias Policiales de Carabineros de Chile.

## Principales Objetivos

- Conocer la dinámica histórica del área de extensión en la educación superior.
- Examinar el carácter polisémico del concepto de Vinculación con el Medio.
- Comprender el sentido del concepto de bidireccionalidad como punto de llegada respecto de la VcM.
- Establecer la relación entre la Docencia y la Vinculación con el Medio.
- Dificultades y desafíos de la Evaluación en VcM.
- Compartir experiencias de Vinculación con el Medio.

## Asistentes Invitados

ACIPOL - ESCAR - ESUCAR - ESFOCAR - ESESPECAR - CENPECAR

# Programa

HORA	EXPOSITORA	MATERIA
10:30 – 11:45	<b>Dra.(c) Andrea Casa Aspée</b> Miembro directivo de la Red VcM.	Recorrido histórico del área de extensión como eje tradicional de la educación superior y conceptualización de términos claves como, bidireccionalidad, extensión y vinculación con el medio. desafíos y ambigüedades.
11:45 – 12:00	Coffe Break	
12:00 - 13:00	<b>Claudia Contreras Águila</b> Directora de VcM Universidad Central	Relación de la Vinculación con el Medio con la docencia en educación superior: experiencias y necesidades en la educación superior.
13:00 – 14:00	<b>Pilar Majmud Vergara</b> Asesora en Educación Superior, especialista en VcM.	Dificultades para la evaluación de las actividades de VcM. Tipos de evaluación, necesidades y modelos.

# Expositoras



## **Andrea Casas Aspée**

Periodista de la Pontificia Universidad Católica de Chile.  
Magíster en Comunicación y Periodismo.  
Candidata a Doctora en Humanidades  
y Estudios Sociales de América Latina.  
Asesora en Educación Superior.  
Miembro Directivo de la Red de VcM.



## **Claudia Contreras Águila**

Profesora de Educación Física, Deportes y Recreación.  
Licenciada en Educación Física UMCE.  
Magíster en Educación Motriz y Salud en el Adulto Mayor UMCE.  
Directora de Vinculación con el Medio de Universidad Central.  
Magíster en Educación Motriz UMCE.  
Ex Directora de VcM y egresado IPCChile.  
Ex Delegada Nacional de la Federación Internacional de Educación Física.  
Miembro de la Red de VcM.



## **Pilar Majmud Vargas**

Ingeniera en informática Universidad Católica del Norte.  
Magíster en Dirección de Empresas.  
Asesora en Educación Superior, especialidad Vinculación con el Medio  
Ex Directora de Vinculación con el Medio y Sustentabilidad INACAP y  
Pontificia Universidad Católica del Norte.  
Miembro de la Red de VcM.

# Convocatoria

Viernes

**25**

**Agosto 2023**

Participación

**18**

**Personas**

**JORNADA  
PRESENCIAL**

El Conversatorio Vinculación con el Medio (VcM) fue una actividad donde se reflexionó respecto a temas relevantes relacionados con la extensión como eje tradicional de la educación superior y la ambigüedad que existe respecto a diversos conceptos como el de bidireccionalidad, entorno relevante, grupos de interés y la relación entre docencia y vinculación con el medio. Además, se estableció la dificultad asociada a los diferentes modelos de evaluación de las actividades de VcM.



# Opiniones

A lo largo del conversatorio, se recopilaron opiniones y comentarios de los asistentes.

- Uno de los participantes expresó que le pareció excelente en general. Destacó varios aspectos clave que contribuyeron a esta evaluación positiva. En primer lugar, señaló la alta calidad de las expositoras, resaltando su dominio de los temas presentados. En segundo lugar, destacó la cohesión entre los temas tratados y cómo se complementaban entre sí, lo que permitía que cada uno dejara las condiciones para abordar la siguiente materia. Esta integración de los temas hizo que la actividad fuera fluida. En tercer lugar, el participante elogió que cada tema por separado fuera apropiado y estuviera relacionado e interconectado con lo que significa VCM en educación superior.
- Otro asistente calificó el conversatorio como “muy bueno” y de “muy buen nivel”. Destacó la experiencia de las expositoras y el hecho que las ponencias fueran amenas y claras. Además, enfatizó que el evento permitió a los participantes conocer diferentes perspectivas e interpretaciones del concepto de “vinculación con el medio”. Señaló que este conocimiento ampliado era esencial para comprender que la visión y el concepto de la C.N.A. no es la única, y que existen otras visiones e interpretaciones sobre este concepto. También resaltó que el conversatorio proporcionó información sobre cómo evaluar las acciones de VCM y cómo operativizarlas en la Academia de Ciencias Policiales.

## Aspectos Nuevos Destacados del Conversatorio:

- En cuanto a los aspectos novedosos del conversatorio, se destacan varias contribuciones importantes. En la primera exposición, se resaltó una mirada amplia y menos restrictiva de la Vinculación con el Medio. El desarrollo teórico conceptual inicial también fue apreciado, así como la aparición de nuevos conceptos y posibles paradigmas relacionados con la VcM. Se concluyó que este desarrollo teórico podría servir de referencia para cualquier definición de VcM y brindar el soporte necesario a políticas y modelos.
- En la segunda exposición, se enfatizó que es posible llevar a cabo la vinculación con las fuerzas vivas de la comunidad de manera coordinada y sostenible en el tiempo, destacando la importancia de la calidad sobre la cantidad. Además, se sugirió la aplicación del paradigma A+S (aprendizaje más servicio) al currículo como una dirección deseable para la VcM.
- En relación a la tercera exposición, se elogió la propuesta para medir los resultados e impacto de la Vinculación con el Medio, considerándola un aporte. Se hizo hincapié en las dificultades para la evaluación de las actividades de VcM, tipos de evaluación, necesidades y modelos.

### Conceptos Destacados por los Asistentes:

- Relación de VcM con la extensión.
- Definición de bidireccionalidad en la VcM.
- Clarificación de lo que es y no es VcM.
- Importancia de la acreditación en la VcM.
- Dificultades estratégicas y operacionales de la VcM.
- Evaluación de la VcM.
- Operativización de proyectos de VcM.

# Conclusiones

El Conversatorio sobre Vinculación con el Medio recibió una amplia aceptación por parte de los asistentes, quienes valoraron la calidad de las expositoras, la cohesión temática y la diversidad de perspectivas presentadas.

Se identificaron aspectos novedosos que enriquecen la comprensión y práctica de la Vinculación con el Medio en el ámbito académico.

Los conceptos destacados ofrecen una base sólida para futuras discusiones y acciones relacionadas con la VcM.

El evento resultó ser una comprensión profunda y diversa, fundamental para la comunidad académica.







Una vez finalizada la jornada, el director del plantel Coronel Carlos Córdova Cárdenas, entregó a las expositoras un regalo consistente en el libro "Academia de Ciencias Policiales de Carabineros de Chile, 80 años de Historia: 1939 - 2019", como recuerdo y agradecimiento por la labor realizada.



## Gracias por su asistencia

*Vinculación con el Medio*  
Academia de Ciencias Policiales - Carabineros de Chile